



*Appelez le bonheur
sur Jérusalem :
« Paix à ceux qui t'aiment !
Que la paix règne dans tes murs,
le bonheur dans tes palais. »*

Psaume 121

Vue sur la vieille ville depuis le Mont des Oliviers

Chers parents, amis et proches de la communauté,

« *Que la Paix règne dans tes murs* », en ces temps où la violence se déchaîne et que les perspectives de paix semblent impossibles, il y aurait bien des raisons de désespérer et de renoncer à croire qu'un avenir meilleur est envisageable. Le temps de l'Avent qui nous conduit à Noël nous invite pourtant à cultiver l'espérance, dans l'attente de la venue du Seigneur. Que la paix règne dans les cœurs pour que la paix puisse advenir entre les nations, tel est le souhait que nous portons en ces temps troublés. Continuons à prier sans nous décourager. Même s'il nous semble que nos prières ne sont pas exaucées, elles nous transforment et changent les cœurs.

Nous terminions notre chronique de 2022 en vous confiant M. Marie-Clotilde. Elle est décédée à presque 102 ans, le 18 janvier 2023, premier jour de la semaine de prière pour l'unité des Chrétiens et à peine trois semaines après le décès de notre sœur Marie-Pia. M. Marie-Clotilde a marqué notre communauté et notre congrégation, car elle fut prieure de la communauté de 1963 à 1994 et prieure présidente de la Congrégation de 1982 à 1994. Esprit vif et intelligent, elle a su mener à bien les réformes suite au concile Vatican II et permettre une plus grande ouverture vers le monde. Nous gardons le souvenir d'une sœur pleine de vie. Avec le départ plutôt soudain de nos deux sœurs aînées et dépendantes, le début d'année est donc éprouvant pour nous et entraîne un changement dans notre équilibre communautaire, il faut se réadapter. Au fil des mois et des rencontres, nous poursuivons nos réflexions pour que Pié-Foulard demeure un havre de prière, de paix, de silence et d'accueil. Nous sommes heureuses de vous retrouver pour partager quelques événements marquants de l'année qui s'achève.

Sr Anne-Delphine, prieure

Faire alliance

Nous continuons notre chemin avec nos amis et bénévoles laïcs. Nous avons appelé cinq laïcs pour constituer avec eux « **un conseil** ». Il se réunit une fois par mois environ, présidé par mère prieure et accompagné par Yannick Drouard, membre du mouvement Fondacio de Poitiers, pour réfléchir à notre avenir. En novembre, nous avons décidé de faire appel à un cabinet de conseil pour recruter un couple ou des personnes pouvant nous aider au quotidien. Ensemble, nous pourrions discerner le chemin pour les années qui viennent et mettre en œuvre les orientations.

L'équipe 'jardin' est désormais bien en place et efficace ; nous avons pu récolter, grâce à une météo favorable et au bon travail de nos amis, de nombreux légumes et fruits frais, de juillet à octobre, et faire des conserves pour l'hiver.



Amis bénévoles et la communauté

En février, nous avons enraciné notre alliance avec des laïcs par une **retraite communautaire**, ouverte à tous ; c'était une première pour notre communauté d'accueillir pendant cinq jours 30 personnes. Cette retraite en silence a été animée par deux membres de Fondacio, Geneviève Rodriguez pour les apports plus bibliques et Jean-Marc Liautaud pour la partie théologique. Le thème « *Sur la route de Pâques, tout vivre avec le Vivant* », nous a fait passer du désert à l'envoi en mission après la Résurrection. Ce fut un bon **temps de fraternité**, de vie communautaire ; nous partagions ensemble prière, repas et services. Du jamais vu au monastère !



Manon et Diane



Geneviève et Diane



Huguette



Monique



Sr Rose Marie à La Salle de Vihiers



Fr Jean-Luc-Marie

Suite à la demande de nos amis, deux journées de formation sur le monachisme, St Benoît et sa Règle sont proposées en mars, et une autre sur la spiritualité de notre congrégation : le samedi saint et Marie au Calvaire. Nous projetons d'en organiser d'autres en 2024.

Le 25 juin a lieu notre 3^{ème} journée avec les amis et proches de la communauté. Mère Marie est présente et nous donne des nouvelles de Jérusalem et de sa communauté. L'après-midi, nous faisons une relecture de l'année au travers de témoignages sur les temps forts vécus. *La prochaine journée est déjà prévue pour le dimanche 9 juin 2024.* Tout au long de l'année, nous sommes bien aidées. En mai, juin et septembre, nous recevons trois binômes de l'association québécoise '**Service Amitié**' qui envoie des bénévoles retraités (qu'elle désigne par le terme 'amis') qui viennent aider des communautés monastiques pendant un mois. En contrepartie du logement et de la nourriture, ils ou elles donnent chacun 25 heures par semaine (mais ont souvent donné plus) dans des services rendus à la communauté. Ainsi Diane et Manon en mai, Diane (une autre) et Geneviève en juin, Huguette et Monique en septembre nous ont réjouies par leur aide et leur gentillesse. En février, pendant le conseil élargi de congrégation à Angers, Evelyne, déjà venue en octobre 2022, revient gentiment pour assurer la cuisine pendant notre absence.

Le 24 août, nous accueillons dans la « petite maison » - le logement initialement destiné à un couple ou des personnes souhaitant nous aider - le **fr Jean-Luc-Marie Foerster**, dominicain, ancien prier du couvent de Poitiers (qui vient de fermer). Professeur de français, fr Jean-Luc-Marie continue de donner des cours au collège de La Chaume, à Vouillé, près de Poitiers. C'est important pour lui de vivre auprès d'une communauté, aussi c'est avec joie que nous acceptons de l'héberger. Les jours où il est présent, il participe à nos offices et célèbre l'Eucharistie. Nous apprécions ses homélies qui nous touchent.

Le 3 octobre, après plusieurs séjours chez nous au cours de l'été, **sr Rose-Marie**, carmélite et ancienne prieure du carmel de Bessines, qui cherchait un lieu pour vivre son appel à une vie érémitique (en solitude), a finalement discerné que notre monastère pouvait répondre à son attente. Nous avons accepté sa demande et l'avons accueillie avec joie. Elle loge dans une partie du noviciat de la communauté, ce qui lui permet d'être indépendante. Elle nous rend quelques services et nous régale par d'excellents gâteaux ! Notre communauté se trouve désormais soutenue et stimulée par la présence de ces deux priants.

Aller à la rencontre...

Les 13 et 14 juin, cinq d'entre nous - sr Marie-Daniel préférant rester au monastère - partons en « **vacances** » en **Anjou** : d'abord à la maison mère des Filles de la Charité du Sacré-Cœur de Jésus à La Salle de Vihiers où nous sommes fraternellement accueillies par sr Marie-Françoise, qui a vécu en communauté à Celles-sur-Belle, et d'autres sœurs que nous avons connues à Niort ou à Cherveux. Ce jour-là, elles se préparent à accueillir leurs sœurs de tous les continents pour célébrer leurs 200 ans de fondation, occasion pour nous de nous associer à leur anniversaire. Nous venons aussi rencontrer « notre » sœur carmélite Rose-Marie qui vit en ce lieu en ermite depuis quelques temps. L'après-midi, nous retrouvons avec joie sr Michelle Racaud qui était à Celles et qui, suite à un AVC en juin 2021, est désormais hémiplégique. Ensuite nous reprenons la route vers Martigné-Briand où nos sœurs bénédictines nous attendent pour un repas festif. Le lendemain, avec mère Céline, nous allons en pèlerinage au sanctuaire marial de Béhuard sur une île de la Loire, près d'Angers. Le père Bertrand Chevallier, recteur du sanctuaire, nous explique comment il a pu réaménager le lieu d'accueil et se faire aider par des bénévoles. Ces deux journées sont ponctuées de belles découvertes.

Depuis longtemps, nous voulions rencontrer la communauté du Chemin Neuf, à **Sablanceaux** (Charente-Maritime). Le 17 juillet, nous découvrons le lieu et retrouvons Béatrice, Stanislas et leurs enfants qui nous avaient contactées l'an dernier pour venir habiter près du monastère. Nous faisons connaissance avec quelques membres de la communauté et leur partageons notre appel à faire alliance avec des laïcs.

Du 18 au 24 juillet, mère prieure part à la rencontre d'autres communautés. A **Loppem**, près de Bruges, en Belgique, elle est accueillie par les bénédictines du prieuré de Béthanie qui vivent aussi en petite communauté. De là elle rejoint **Chauveroch** près de Belfort où, à la suite des frères bénédictins de la Pierre-qui-Vire, une communauté de



La communauté et les compagnons



Sr Dorothée



Sr Isabelle au Saint Sépulcre



Danièle signant sa charte d'oblature

laïcs se crée et dont Cédric notre ami typographe est responsable. Ces rencontres permettent de nourrir notre réflexion sur notre avenir.

Du 27 au 31 août, cette fois, c'est toute la communauté qui part à Bouzy-la-Forêt pour une **rencontre de congrégation** ; depuis la célébration de nos 400 ans en 2017, nous ne nous étions pas réunies. Nous bénéficions d'un temps d'enseignement par Jean-Marc Liautaud (de Fondacio) sur les notions de contrat et d'alliance, partie de sa thèse sur la gratuité. Sr Elisabeth de la Trinité qui a participé aux JMJ de Lisbonne nous partage cette belle expérience. Nous allons aussi prier auprès des reliques de St Benoît et rencontrer les frères de Fleury. Nous revenons heureuses de ces temps fraternels.

En congrégation

Le conseil de congrégation composé de la prieure présidente, mère Marie, des prieures de Bouzy et de Prailles et de trois sœurs conseillères se retrouve régulièrement pour réfléchir sur les projets des communautés et décider des orientations à prendre pour l'avenir. Généralement, il se déroule dans notre monastère d'Angers où nous sommes toujours accompagnées pendant une ou deux journées par Jean-Marc Liautaud et Pascal Michel de Fondacio.

En février, nous avons eu un conseil élargi à Angers pour faire le point un an et demi après le chapitre de 2021. Ce conseil nous invite à continuer dans nos diverses expériences de collaboration et d'alliance avec les laïcs.

En octobre, nous aurions dû aller chez nos sœurs du Mont des Oliviers à Jérusalem pour rencontrer les sœurs et nous rendre compte des projets et des travaux en cours ou à réaliser. Les événements du 7 octobre nous ont obligées à y renoncer. Depuis, nous sommes particulièrement touchées par ce qui se vit sur cette terre, et nous continuons de prier. En 2024, une étape importante se prépare pour notre congrégation : le chapitre général aura lieu du 12 au 22 novembre. Nous le confions déjà à votre prière.

Communauté

Fin janvier, **sr Dorothée** fête ses 60 ans avec ses amis du Nord et début août avec sa famille que nous sommes heureuses de retrouver. En mars, elle vit une retraite de prière contemplative à l'abbaye d'Echourgnac (Dordogne). Elle se rend aussi à Tourcoing visiter sa maman qui a déménagé en EHPAD pour être en maison médicalisée.

Fin juin, c'est le temps des **départs à la retraite** : Alain, notre jardinier depuis juin 2021 puis Christine, notre cuisinière depuis novembre 2016 qui, avec générosité et sans compter sa peine, a assuré les repas pour la communauté et les hôtes. Nous lui en sommes très reconnaissantes. Après son départ, c'est François un cuisinier intérimaire qui assure les deux mois d'été. Le 18 septembre, sr Agnès, de la congrégation des Filles de Jésus qui a travaillé à l'hôtellerie de 2016 à 2021, arrive pour assurer le service de la cuisine avec dévouement.

Au cours des vêpres du 6 juillet, Danièle Bourdin s'engage avec joie dans **l'oblature**. Elle est très active aussi dans l'équipe 'jardin' avec Luc, son mari.

Comme le dit la Règle de St Benoît, « *les hôtes ne manquent jamais* ». Divers groupes ou personnes individuelles se sont succédés tout au long de l'année et surtout de l'été. En juillet, nous accueillons des compagnons scouts et guides de France, ils nous rendent des services et partagent quelques moments de notre vie monastique. En août, la retraite de prière silencieuse autour de la fête de la Transfiguration a été appréciée.

Du 4 septembre au 2 octobre, **sr Isabelle** séjourne chez nos sœurs du Mont des Oliviers à Jérusalem. Elle profite de ce temps pour faire sa retraite de 10 jours, se plonger dans la Parole de Dieu et vivre les fêtes juives d'automne. Elle a la joie d'aller à Bethléem, de revoir le lac, la Galilée, Nazareth et d'arpenter Jérusalem, d'aller prier plusieurs fois au Saint-Sépulcre. Mais plus que les lieux, ce sont aussi les rencontres qui la touchent, dont celle de cette petite fille musulmane, qui à la sortie de l'école, est venue les embrasser alors que notre sœur et mère Marie étaient à l'arrêt de bus ; ou cette amie israélienne venue leur souhaiter une bonne et douce année lors du nouvel an juif.

Formation et retraite

En mars, nous retrouvons sr Dominique de l'Abbaye de Maumont pour travailler notre **liturgie** de la semaine sainte,

elle reviendra en juin pour faire le bilan et nous écrire des antiennes en français pour l'office de Notre-Dame du Calvaire du 15 septembre. Nous sommes heureuses de ce travail en commun au service de la liturgie et de la prière. Comme il est important de soigner les relations dans la vie communautaire, Agnès Coulier vient du 9 au 12 mai pour une session **CNV** (Communication NonViolente). Nous apprécions ce travail.

Depuis octobre, nous suivons des cours du Centre Théologique en visio-conférence avec Yves-Marie Blanchard : les **paraboles**, puis l'évangile de **Luc et les Actes des Apôtres**. Une belle plongée dans la Parole de Dieu !

A l'occasion du quatrième centenaire de la naissance de **Blaise Pascal**, Eric Brauns propose des conférences pour nous faire entrer dans la pensée de ce philosophe, scientifique animé par la foi chrétienne.

Du 5 au 11 novembre, nous bénéficions d'une autre **retraite communautaire** avec Mgr Christophe Dufour, archevêque émérite d'Aix et Arles, ami de sr Dorothée et, comme elle, originaire du Nord. Avec conviction, il nous replace devant l'appel à suivre le Christ avec les apôtres, dont Marie-Madeleine, l'apôtre des apôtres.

Pour préparer nos cœurs à la venue de Dieu qui vient faire sa demeure en nous, fr Jean-Luc-Marie nous propose trois **méditations bibliques** "Dans l'élan de sa venue". Chaque dimanche de l'Avent a un impératif : veillez, préparez, réjouissez-vous, écoutez. A Noël, c'est s'émerveiller !

Oui, gardons l'émerveillement devant l'Enfant de la crèche. En cette fête de la Nativité, nous présentons au Seigneur toutes vos intentions et celles du monde entier. Nous remercions chaleureusement tous ceux qui nous aident, nous donnent de leur temps, nous partagent de leur savoir-faire et qui nous soutiennent par leurs prières. Nous pensons aussi à ceux de nos familles et de nos amis qui nous ont quittés cette année.

Que vienne la paix sur notre terre, la paix dans tous les cœurs ! C'est cette paix, cette espérance et la joie de Noël que nous vous souhaitons, avec notre amitié fraternelle.

Vos sœurs Bénédictines de Prailles



Sr Anne-Delphine, sr Tiphaine, sr Dorothée, sr Marie-Daniel, sr Stéphanie, sr Isabelle

Quelques propositions pour l'année 2024

- **Vendredi 19 janvier, 9 février et 22 mars**, de 15h à 17h : conférences sur Blaise Pascal par Eric Brauns.
- **Du samedi 17 au dimanche 18 février** : retraite de prière silencieuse animée par des sœurs de la communauté.
- **Les 9 et 10 mars** : Week-end Vittoz, animé par Véronique Soulard.
- **Jeudi 14 et 21 mars** : Entrer en théologie avec Justin, Irénée et Origène, par le P. Jacques Bréchoire.
- **Du vendredi 3 au dimanche 5 mai** : Session biblique « La Lettre aux Galates », par le P. Yves-Marie Blanchard.
- **Dimanche 9 juin** : Journée des amis.
- **Les 1^{er} et 2 juillet** : Week-end Vittoz et Parole de Dieu, animé par Véronique Soulard et sœur Isabelle.
- **Du jeudi 1^{er} au 4 août** : "Ils ne virent plus que Jésus seul" - retraite de prière silencieuse (méditation) avec le Nom de Jésus, animée par des sœurs de la communauté.

Pour découvrir d'autres propositions, n'hésitez pas à consulter notre site : benedictines-prailles.fr

Vous recevez ce courrier, par lettre ou par mail, car vous êtes en lien avec nous d'une façon ou d'une autre. Conformément au RGPD, les informations vous concernant ne sont utilisées qu'à cet effet et ne seront pas transmises à des tiers. Vous disposez auprès de nous d'un droit d'accès, de rectification et de suppression des informations qui vous concernent. Si vous ne souhaitez plus recevoir cette chronique, il suffit de nous en informer et nous supprimerons définitivement votre adresse.

Communauté des Bénédictines Pié-Foulard 79370 PRAILLES-LA COUARDE - Tél. : 05 49 32 69 81

communaute@benedictines-prailles.fr hotellerie@benedictines-prailles.fr

Consultez notre site : benedictines-prailles.com